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当年的《小毕的故事》让16岁的钮承泽成为家喻户晓的少年演员，爆红之后的他变得“敏感”和“别扭”，没多
久便成为人们口中“一个难搞的过气明星。”整整十年的低谷，把钮承泽作为一个男人的歪脑筋、侠肝义胆、花花肠
子和人生智慧共冶一炉，混在一起入味之后，这个男人发誓要创造华语电影的“好莱坞时代”。
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钮承泽 I 把乡愁圈养起来

只有导演才不受限制
《小毕的故事》是台湾80年代一

部里程碑式的电影，观众一眼就记住

了片中拥有帅气干练的外形，桀骜不

驯的眼神，性格还有点固执叛逆的小

毕；《LOVE》里花心的陆平，《艋舺》里

老辣的灰狼，《情非得已》里真实的豆

导……钮承泽只是想通过这些作品和角

色来告诉大家，在他心里有挥之不去的

浓浓乡愁。

生活周刊：舒淇说，在《love》的
片场，有一场戏要拍你和她亲热的镜
头，但是她在化妆间等了三小时，你都
没有让她去现场。你当时是在酝酿怎
样过把戏瘾吗？

钮承泽：（笑）当时我是在培养情

绪，我很怕别人说我为什么会给自己加

了这样一场有点肥的戏。其实我自己也

没有想好怎么拍，所以有点纠结。说实

话，我不太敢碰舒淇，怕一不小心让舒淇

觉得我吃她的豆腐。后来还是舒淇鼓励

我，让我不要想太多。

其实，我自己导演的每部戏里都有

给我自己留角色，这一点我身边的朋友早

就看透了，就连这次我们剧组的男演员

也都说“豆导导演的每一部作品的男主

角都是豆导”，唉，其实我也就是在我自

己的电影里过过戏瘾啊！只有在自己的

一亩三分地里才能为所欲为，想干啥就

干啥。悄悄告诉你，曾经有个国际级大导

演邀我演戏都被我婉言谢绝了。

生活周刊：哪位国际级大导演？
钮承泽：嗯……这个我不能说……

其实我个人非常欣赏姜文，不但戏演得

好，做导演也非常棒。有一次我们在一个

饭店的门口碰上，他点上一支烟，猛吸了

两口，然后上下打量了我一番说：“要不

下一回咱俩一起来合作个戏，你看怎么

样？”我当时听了很高兴，但是真要让我

演的话还真是不敢，毕竟当了导演之后

才明白，只有在导演的位置上才是最自

由，最不受限制的，所以我最后婉拒了。

生 活 周 刊：那 你 在 做导 演 的 时
候，有没有限制过演员的表演？

钮承泽：这个你得问演员，我说了你

也不信。但有一点我必须要感谢我的演

员，首先他们在我找上门的时候都没有

拒绝我，并且最后都是降价出演的；其

次，你们看我好像在片场想法很多，但

是有些东西想得到并不代表你可以通过

猥琐的形象来表达，所以就必须依靠一

帮优秀的演员，尤其是商业片，影院里两

小时的放映时间很容易使电影流于形式

和类型，如果想要拍出真情味，演员的

表演就更是至关重要，正是和他们在片

场的不断交流才逐渐把我历练成一个导

演，而不是一个想当导演的演员。

生活周刊：在和演员沟通的过程

中有没有遇到过什么问题呢？
钮承泽：当然有啊，比如说舒淇，大

家都知道她是个产量很大的优秀演

员，非常有个性，演戏常常不需要预设状

态，进了片场就直接演，然后在演的过程

中再慢慢调整人物的性格等等方面，所

以面对这种演员导演有时候会很难去驾

驭。我一开始选择通过循循善诱的方式

试图让她尽快找到角色，但第一场戏她

和小宽在公园的戏却怎么样都无法让我

满意，最后我对她说了一句：“我好像看

到‘笑笑’了。”你可以想象舒淇当时有多

受刺激，火气有多大，但是我说的是事

实。她的经验让她很容易就流于相同的

角色了，有的时候经验太丰富也不是好

事，这会逼迫你对角色更加专注，更加谦

虚。不得不说舒淇是个非常棒的演员，那

次过后她就一直是“柔伊”了，直到杀青

的那一天都是。

在电影中找到自己的影子
不管认识或不认识，无论是身边的

朋友、合作过的演员还是众多的媒体，每

次只要一见钮承泽，大家就会亲切地称

他为“豆导”，“豆导”似乎约定俗成地

成了钮承泽的代名词。没有人特意为此

提问，“豆导”也没有特意做过回答，有

人说是因为钮承泽的小名叫做豆子；有

人说是因为他的红豆影视制作有限公

司；更有人说是因为他的英文名字叫做

DOZE……总之，关于“豆导”之名的来源

在网上是众说纷纭，但有一点可以肯定

的是，豆子虽小，但是梦想却很远大。

生 活周刊：《艋舺》和《情 非得
已》或多或少都有你个人经历的某些
烙印，这次的《LOVE爱》中是不是也
能找到你过去的影子呢？

钮承泽：我不否认我的电影多少都

有我自己影子在里面，而且就像外界猜

想的那样，电影里大多桥段演绎的都是

我自己的故事，这也正是观众看起来会

觉得那么写实的原因。因为我爸是北京

人，随着回北京的次数越来越多，我也渐

渐生出在北京扎根的想法。所以，我是借

用了赵又廷那个角色，表达我自己内心的

想法：在北京找一个四合院，将自己的乡

愁用家圈养起来。

生活周刊：《LOVE爱》里哪一段
感情故事反映的是你自己的故事呢？

钮承泽：都有吧，其实我单身很久

喽。这个故事里有我关于爱的很多丰富

的经验，因为，身为一个从小就被爱牵

引，对爱充满好奇渴望，可至今仍然常

常感到孤单寂寞的中年男子而言，我好

像花了一辈子时间在准备把我自己的故

事讲出来。以前，我一直觉得，如果真的

投入一段感情，人们都会不约而同地强

调“我”：我们都希望有人可以支持、理

解、陪伴“我”，但后来我才发现，在爱

里，“你”才是最重要的。

生活周刊：前两部作品在台湾叫
好又叫座，但却都和内地的影院失之
交臂，这次你的第三部电影《LOVE
爱》终于在内地上映，而且宣传攻势也
是马不停蹄，几乎是一天一个城市，不
知道豆导是否有意进军内地市场？

钮承泽：《LOVE爱》这部电影其实

可以算是我终极梦想的开始，我一直以来

都想通过我们华语电影人的努力，拍出属

于我们自己的特色电影，用自己的语言表

达，用自己的镜头说话，用自己的方式讲

故事，这里应该是华语电影的天堂，我们

的华语电影要成为东方的好莱坞。

生活周刊：东方好莱坞？
钮承泽：没错，全球化的浪潮太

过强大了，我们的生活已经不知不觉中

被洋快餐和好莱坞电影包围了，我们

需要自己的电影和艺术表达。《LOVE

爱》只是第一步，这不是一部关于我的

自传，而是一部商业片，然而，就像刚

才我们提到的那样，商业片也需要真

实生活的基础，我只是把我的所见所

闻，把我对生命的感情和认识，把我年

轻时的梦想融入了电影，我也曾经谈过

一场身份悬殊的恋爱，我试图通过那

段恋爱经历中出现过的每一个画面，令

人印象深刻的每一处陈设来真实地还

原场景。作为电影的创作者，我把我的

经历从记忆中拿出来，再放到电影里

去，而不是眼睛里只有剧本和台词，然

后亦步亦趋地照搬。

生活周刊：《LOVE爱》全片结束
后，观众包括很多影评家都感觉故事
没有讲完，每个故事好像都没有一个
确定的结局，况且现在电影票房那么
好，不知道豆导会拍续集么？

钮 承 泽：我从来不会为了钱去

做电影，我只是为了好的本子和故事

去拍。你现在问我的问题就好像《艋

舺》在台湾上映时的时候刘德华对我

说的一样，他说《艋舺》是台湾版的

《无间道》，并且鼓励我拍《艋舺》的

续集，但我当时给他的也是和今天相同

的答案，只希望大家今后能够多多支持

华语电影，3D看多了也没意思，而且票

价还贵，你说对么？
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